

Tesis de Grado e Investigación Cualitativa.
Autores: Niria Suárez y José Villalobos. (Universidad de Los Andes).
Archivo Arquidiocesano de Mérida AAM-Universidad Católica Cecilio Acosta UNICA
2010. Serie Estudios, 11.

Niria Suárez*

Reseña Bibliográfica

El ejercicio de la docencia universitaria en ciencias sociales y educativas nos ha colocado en un lugar privilegiado de observación del desempeño de cuarto nivel como tesista-investigador. Durante las últimas décadas el resultado de la relación escolaridad-tesis ha dejado un saldo negativo que amerita un estudio profundo e interdisciplinario, si partimos de la idea de que se trata de un fenómeno complejo asociado a diferentes condicionantes sociohistóricos y culturales.

Este primer trabajo del equipo que me honra coordinar se acerca al tema que desde la percepción cualitativa, responde a una valoración epistemológica que trasciende la mirada crítica, para situarlo en el campo de la observación profunda y por lo tanto nos sentimos llamados a proponerla e implementarla. Se ha dicho que la voluntad, la inteligencia y la sensibilidad son las facultades maestras del hombre, es nuestro deber como docentes, vigilar su permanencia. Es muy fácil en la dinámica social del presente su debilitamiento y por lo tanto estamos llamados a fortalecerla cada quien desde sus lugares de conocimiento.

El libro que hemos preparado ofrece trabajos realizados por docentes de amplia y rica trayectoria que han aceptado con agrado nuestra invitación. Agradecemos su valiosa colaboración.

Bajo el enunciado *Sobre marcos teóricos y vocación de investigador*, Niria Suárez (ULA), escribe el capítulo *De tesista a investigador. El método cualitativo como cultura investigativa*, más que una propuesta, en éste capítulo se hace un llamado de atención, una invitación a redefinir el perfil del maestrante y revalorar su potencialidad en el contexto de la sociedad venezolana.

*Profesora Titular Jubilada de la ULA. Especialista en Metodologías de la Investigación.

En el tema *Sobre tipos de estudios*, Horacio Biord Castillo (IVIC) hace un extraordinario aporte de lo que podría llamarse la investigación desde adentro: *Trabajo de campo: aspectos sociales de la relación entre el investigador y las poblaciones estudiadas*; se trata de un resultado de su trayectoria como investigador Asociado al Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas IVIC en el área de la antropología y la historia

En *Sobre técnicas y procesos*, José Villalobos (ULA), aporta una muestra de su experiencia de investigación cualitativa y partiendo de realidades y necesidades locales escribe *El análisis de los datos en la investigación cualitativa*. Nereida Parada (NURR) enriquece el segmento *Sobre la aplicación del modelo* y aporta su más reciente resultado de investigación: *La Investigación- Acción en el Marco del Paradigma Cualitativo, un Camino para abordar la Construcción de Lineamientos Curriculares Integrados. El caso de las Parroquias Andrés Eloy Blanco (Chachopo) y La Venta del Municipio Miranda de Estado Mérida*.

Hemos invitado a dos incansables especialistas en sistemas de información, a darle integralidad a esta propuesta y en el tema *Sobre el manejo de la información* Marlene T. Bauste y N. Fabiola Rosales (ULA), desarrollan *Los recursos electrónicos: estrategias de búsqueda y tratamiento referencial*.

Para finalizar contamos de nuevo con la colaboración de Horacio Biord con una propuesta de *Presentación escrita de resultados*.

Concluimos ésta reseña haciéndonos eco de palabras expresadas por nuestra prologuista y editora Dra. Ana Hilda Duque:

“La revolución tecnológica y científica interroga y cuestiona todos los campos del saber humano. No es ajeno al quehacer del Archivo y Museo Arquidiocesano de Mérida, la iniciación y aportes que ofrece a quienes buscan investigar en su repertorio. Buena parte de los jóvenes que se inician en estas apasionantes tareas son estudiantes de pregrado que afrontan el reto de hacer una tesis.

En las disciplinas de las ciencias del hombre, el método multi e interdisciplinario, es hoy, premisa indispensable para un buen trabajo investigativo. Hace falta un buen instrumental teórico que ayude y anime la paciente tarea de desentrañar de los datos encontrados, algo más que una fría descripción.”

Recomendamos su lectura.